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 Праздники февраля

И 
по своему прошлому опыту, и по тому, что 
неоднократно приходилось слышать от 
своих духовных детей, я должен сказать, 

что праздник Сретения Господня является одним из 
тех праздников, которые мы как-то проходим мимо, 
скользим вниманием, не вдумываясь и не входя в то, 
что совершается в этот великий день.

Вот Рождество – Христос рождается на земле, снис-
ходит с небес нашего ради спасения. Вот Крещение 
Господне – Христос приходит освятить водное есте-
ство, а через это и весь мир.

Это нам понятно. А вот ныне принесен Он, как мла-
денец, во Храм для того, чтобы как и всякое существо 
быть освященным, принесенным Богу.

И многие из вас, я неоднократно это слышал, как-то 
не воспринимают этот праздник, не понимают его так, 
как понимают и чувствуют они другие двунадесятые 
праздники.

Я думаю, что не случайно все это. Это объясняется 
тем, что не только этот праздник, но и то, что совер-
шается с каждым младенцем у нас в 40-й день по рож-
дении, мы не понимаем и, не вникая, проходим мимо.

Вот приносят в храм младенца и читают над ним 
молитвы, как и над всеми нами когда-то читали. Ка-
кой смысл этого принесения? Что же это – простой 
обычай? Что же, это совершается только для того, что-
бы напомнить, что когда-то было совершено это же с 
Господом, а Господь принесен был для того, чтобы 
вспомнить, что это было когда-то заповедано Моисе-
ем?

Или совершается что-то такое, для чего мы собра-
лись ныне праздновать Сретение Господне, соверша-
ется что-то великое, для чего каждый младенец при-
носится в храм?

Вот каждый младенец крещен, он освящен, рожден 
для благодатной духовной жизни, и мы думаем, что 
все кончено, и остальное – просто обычай.

Самое главное, что заключается в этом принесении, 
это то, что отец и мать приносят свое чадо, уже рож-
денное не только плотским рождением, но и духовно, 
для жизни во Христе, для нетленной жизни, приносят 
его и отдают в дар Богу. Вы скажете: «Ну, а креще-

ние?» Крещение это есть рождение духовное. Некре-
щенный младенец не родился еще духовно, он еще не 
живет, он мертв духовно.

А вот теперь младенца, уже живущего духовной 
жизнью, мать приносит и отдает Богу. «Это Твое, и я 
отдаю его Тебе, этого нетленного младенца, с которо-
го крещением снят первородный грех».

Это величайший момент в жизни ребенка и его ро-
дителей. В этот момент мы отдаем ребенка Богу, Тому, 
Кто является его и нашим Творцом, и уже больше не 
считаем его своим. Так и Господь Иисус Христос, как 
воспевают стихиры, был принесен Богу.

Так и мы были некогда принесены и отданы Богу. 
А мы думаем, что здесь все сводится к тому, чтобы 
«получить очистительную молитву матери, и между 
прочим совершить что-то очистительное над ребен-
ком (что и его очищает каким-то образом)». А между 
тем мы в этот день навсегда отдаемся Богу.

Не только первенцы мужеского пола, как в Ветхом 
Завете «всяк мужеский пол ложесна разверзаяй свят 
Богу», но и все дети в Новом Завете, не только му-
жеского пола, но и женского, отдаются, посвящаются 

Духовное рождение
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Богу. Это добровольный акт родителей, добровольная 
отдача Богу. Мы не чувствуем этого праздника, и про-
ходит он мимо нашего сознания и не затрагивает он 
нас, как затрагивают другие праздники. А в день Сре-
тения Господня празднуется именно принесение Ма-
терью Божией Иисуса Христа в дар Богу.

И если каждый из нас не будет в своей жизни пом-
нить, что когда-то святая Церковь потребовала от 
наших родителей этой отдачи, и они, может быть не 
сознавая, действительно отдали нас Богу, и с этого мо-
мента мы Ему посвящены, если каждый из нас будет 
памятовать об этом и не только в эти дни, но и всегда, 
то, мало-помалу, в нашу душу, в наше сердце будет 
все больше проникать духовная связь с Тем, Кому мы 
принесены в жертву. И тогда, мало-помалу, детский 
праздник, праздник Сретения, будет становиться для 
нас все ближе и ближе и будет говорить нашей душе 
так же много, как и Рождество. Но тогда нам надо 
помнить, зачем мы были принесены Богу и зачем мы 

ныне собрались здесь.
Сегодня святая Церковь призывает Анну Пророчи-

цу и Симеона Богоприимца участвовать с нами в этом 
величайшем событии: «О дщи Фануилева, прииди, 
стани с нами...» Нам, которые так далеки от внутрен-
ней жизни Церкви, которые привыкли брать только 
все внешнее – все это остается непонятным.

Давайте, братья и сестры, каждую черту, каждую 
молитву, которую дает нам Церковь, понимать не так, 
как мы обычно понимаем, а так, как понимает и дает 
нам ее святая Церковь.

Тогда, мало-помалу, вы будете чувствовать этот ве-
ликий праздник и свою связь с Христом, и тогда не-
даром, не напрасно будет для вас ваше принесение во 
храм на служение Богу. Помните, чьи вы, для чего вы 
были принесены во храм и отданы на служение Вла-
дыке Христу.

Священномученик Сергий Мечёв.

 Праздники февраля
Духовное рождение

Простой секрет семейного счастья

Православным на заметку

Протоиерей Валерий Духанин, кандидат богословия, 
проректор Николо-Угрешской семинарии, писатель и 
публицист. Отрывки из его беседы с православными.

— Как можно завоевать расположение ближнего, 
если он годами этого не желает? А без такого располо-
жения невозможно приблизиться к Богу…

— Самое главное тут — наше доброе, искреннее от-
ношение к этому человеку. Старайтесь, чтобы ни одной 
обиды на него у вас не было.

— Это очень сложно… Слишком много всяких при-
чин для огорчений…

— В Патерике рассказывается, как двое монахов поссо-
рились. Один захотел помириться, пришёл в келью к сво-
ему врагу, а тот не отвечает, не хочет ему открывать. Тогда 
миролюбец обратился к старцу и пожаловался на врага. 
Старец говорит: «А ты посмотри вглубь своего сердца: с 
какой душой ты к нему пришёл? Ты же не столько хотел 
примириться, сколько хотел себя оправдать. Нет, ты пойди 
со смирением, признавая свою вину, и будь готов принять 
его, каким бы он ни был». И когда миролюбец, постарав-
шись привести душу в такое состояние, пошёл назад, то 
враг ему заранее открыл дверь и встретил его с объятиями: 

«Прости, я был неправ!» Да, очень многое в отношениях 
с другими людьми зависит от того, что у нас на сердце. 
Ведь что на сердце, то и на лице: видно, когда мы заранее 
приготовились к словесной схватке. А когда противник ви-
дит твоё открытое лицо, твоё доброе отношение, то и его 
собственная воинственность уходит. Поэтому нужно пре-
жде всего самим очиститься от враждебности, молиться о 
противнике, говорить с ним по-доброму. Тогда в какой-то 
момент он сможет откликнуться.

— Но если он злопамятный? Если ему трудно спра-
виться со своей застарелой враждебностью?

— Такое бывает, к сожалению. Злопамятность — это 
горячие угли, которые человек носит за пазухой. Он сам 
обжигается, но выбросить их не может. Надо молиться, 
чтобы Господь вразумил его.

— Можно ли сказать, что всё человечество делится 
на сынов Божиих и сынов диавола? Не кажется ли вам, 
что Господь пришёл на землю только ради небольшой 
группы спасаемых? Я почему об этом спрашиваю? Ча-
сто видишь, что православные бьются-бьются, чтобы 
обратить ближних, — а те, точно каменные, не слышат 
слова Божия… Так, может быть, Богом и не запро-
граммировано всеобщее обращение? Может быть, те, 
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Простой секрет семейного счастья
кто не хочет обратиться, — это просто сыны диавола, 
и их безполезно обращать?

— Конечно, нам постоянно встречаются люди, которые 
делают зло, и в этот момент они выступают как сыны диа-
вола… Но помните, как в притче о плевелах говорится? 
Плевелы были посеяны врагом, но если начать их выры-
вать прежде времени, то можно вырвать и саму пшеницу, а 
поэтому нужно оставить всё до времени жатвы, до Страш-
ного суда. Только тогда будет окончательно решено, кто из 
людей чей сын — Божий или вражеский. Как святые отцы 
говорили? Гос¬подь спасает добрых людей через злых. 
Через злых людей попускаются скорби, неприятности, 
притеснения, а добрые, принимая эти беды благодушно, 
спасаются. Но что самое удивительное в Промысле Божи-
ем? Те люди, что когда-то издевались над вами, мучили 
вас, — вдруг в какой-то момент и они могут тоже стать 
сынами Божиими! Когда-то они служили диаволу, были 
рабами диавола, а тут они становятся чадами Божиими. 
Как? Да через вашу же молитву.

Молитва за мучителей — это и есть подлинное проявле-
ние христианской любви. Я, наверное, скажу сейчас что-
то, что вас ошеломит, но это ещё прп.Силуан Афонский 
утверждал: подлинное христианство, подлинное преуспе-
яние в духовной жизни познаётся по одному-единствен-
ному признаку: есть у человека любовь к врагам или нет. 
Если у тебя нет любви к врагам — значит, не преуспева-
ешь. Только любовь к врагам есть полноценное выраже-
ние христианства: нужно так полюбить своих обидчиков, 
чтобы от сердца желать им спасения. Об этом и святитель 
Игнатий Брянчанинов говорил: у него же было много зло-
желателей, и многие думали, что он карьерист, а он все-
цело был предан святоотеческой аскезе. Однажды, когда 
его вызвали на разбирательство, святитель Игнатий помо-
лился и увидел лицо врага своего, как бы лицо ангела. И 
почувствовал он тогда действие Божественной благодати. 
А если мы начинаем любить только любящих нас и благо-
творить только тем, от кого сами желаем что-то получить, 
то праведность наша не выше праведности язычников, как 
Спаситель говорил. Только любовь к врагам определяет 
подлинное духовное возрастание — если этого нет, то мы 
ещё не очень преуспели.

— Батюшка, скажите секрет семейного счастья. Как 
встретиться, как жить, как спастись?

— Вопрос очень хороший, потому что есть такой се-
крет. Самое главное в делах семейных: не спешите рубить 
сплеча. Семьи рушатся, потому что супруги поссорились 
— и тут же, в раздражении, начинают делать выводы: раз 
такое произошло — значит, он плохой, не такой, о каком 
я мечтала… И бегут жаловаться маме… К папе не бегут 
почему-то… А когда мы начинаем жаловаться на свою по-
ловинку, то тем самым выходим за грань семьи. Семья — 
это нечто единое, муж и жена — это нечто цельное, они 
только друг с другом должны свои беды обсуждать. Если 
вдруг один из них начнёт кому-то жаловаться — значит, он 
уже в каком-то смысле отделился, он уже о жене или она 

о муже говорит в третьем лице: «Вот он какой нехороший, 
посочувствуйте мне!» Мы начинаем искать утешение от 
семейных бед где-то у посторонних и, значит, уже поти-
хоньку разрываем супружескую связь. А уж если, не при-
веди Господь, ищем поддержку у человека противополож-
ного пола — женщина у мужчины, мужчина у женщины, 
— ну, тут совсем плохо! Тут-то и начинаются соблазны. 
Соблазны вторгаются не через плотские искушения, а че-
рез душевную поддержку, которую человек ищет на сторо-
не. Важно всё решать именно внутри семьи. С духовником 
— это другое дело; мудрый духовник, он не будет жену 
противопоставлять мужу, мужа противопоставлять жене.

И самое главное, чего нам не хватает в наше время, так 
это терпения и прощения. Рубим сплеча, рвём, ломаем, 
убегаем куда-то… А надо просто перетерпеть, переждать. 
Бывают такие случаи, когда кажется, что всё кончено, что 
дальше невозможно, что ничего уже не восстановить. Но 
всё равно подождите, остыньте, подумайте: пусть пройдёт 
время, пусть эта беда станет для вас духовным испыта-
нием. Когда всё рухнуло, молись, чтобы всё восстанови-
лось… И восстанавливается!

— Как не потеряться среди современного обилия ду-
ховной литературы? В прежние времена люди — даже 
святые подвижники — читали только Писание да свя-
тых отцов…

— И сегодня надо обязательно читать Евангелие и свя-
тых отцов. Один мудрый батюшка, архимандрит, говорил: 
«С семи лет я начал читать Евангелие и читаю по сей 
день — и каждый раз нахожу что-то новое». Вот он как 
относился к чтению Евангелия: как ко встрече с живым 
Христом! И святые отцы об этом постоянно напоминают: 
через Евангелие с нами Сам Христос говорит.

Есть ещё такой способ чтения Евангелия: чтение по со-
глашению. Ты читаешь Евангелие за кого-то и после чте-
ния молишься о спасении этого человека. Читать можно 
одному или вдвоём с кем-то, читать последовательно гла-
ву за главой, можно читать за одного человека, а можно 
и за нескольких… Дело в том, что во время чтения слова 
Божия ты особо приближаешься ко Христу, и после это-
го твоя молитва становится как бы личным предстоянием 
пред Христом. Прп.Парфений Киевский как-то взял такое 
правило: 40 дней молиться с чтением Евангелия за одного 
человека. Когда прошло 40 дней, ему было дано видение: 
поле, покрытое сорняками, и вдруг сходит огонь с неба и 
попаляет эти сорняки. И было святому сказано: «Сорня-
ки — это грехи того человека, за которого ты молился, а 
огонь, сошедший с неба, — это огонь слова Божия, кото-
рое ты читал каждый день, — молитва твоя услышана».

Я думаю, обязательно надо читать Писание, иначе ты 
оказываешься в безвоздушном пространстве. Всё-таки 
христианин — это тот, кто со Христом, — и без Евангелия 
никуда.

Алексей Бакулин.
http://www.pravpiter.ru

Православным на заметку
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 Жития Святых

Преподобный Максим Грек: 
Он не боялся обличать самого царя

3 февраля - Православная Церковь празднует па-
мять преподоюбного Максима Грека.

П
реподобный Максим Грек приезжает в Москву в 
1518 году.

Когда игумен Ватопедского монастыря на 
Афоне избрал его в качестве ученого мужа, прислать 
которого в Россию просили посланники Великого князя 
Московского Василия III , инок 
Максим долго отказывался от 
этого поручения. По просьбе 
Государя Московского вместо 
него в Россию должен был ехать 
старец Савва, но тот по своей 
немощи и преклонному возра-
сту отказался, и так выбор пал 
на Максима Грека.

К тому моменту Максим Грек 
(в миру Михаил Триволис) про-
вел в Афонском монастыре уже 
около 10 лет. Пострижению 
в монахи Ватопедского мона-
стыря предшествовали годы 
странствия по Европе, уче-
ния у профессора Парижского 
университета и итальянских 
гуманистов. В Италии он из-
учал и произведения языческих 
авторов античности, а потом, 
оказавшись под влиянием ка-
толического проповедника Дж. 
Савонаролы, поселился в До-
миниканском монастыре Сан-
Марино. Но католическое учение не привлекло   Максима 
Грека (потом, в России он напишет 15 сочинений против 
Римской церкви, пытавшейся распространить свое вли-
яние в стране Российской). И в 1504 он возвращается на 
родину – в Грецию, а вместе с тем и в Православие, и 
принимает постриг в одном из Афонским монастырей. 
Здесь, на Афоне, он и хотел продолжить свое служение 
Богу. Однако в 1515 году ему пришлось покинуть его.

Василий III приглашал в Москву ученого мужа для пе-
ревода духовных книг из княжеской библиотеки с грече-
ского на церковно-славянский. Покидавший Афон Мак-
сим Грек не знал ни книжного церковно-славянского, ни 
разговорного русского языков. Последнему он научился 
за 3 года пребывания в Царьграде с   сопровождавшими 
его в Россию посланниками великого князя. Церковно-
славянскому он учился уже в России, делая переводы 
греческих книг из богатой библиотеки Великого князя.

Первым трудом Максима Грека в России был перевод 

Толковой Псалтыри – одной из самых популярных книг 
Древней Руси. Переводил еще не знавший церковно-
славянского языка Максим Грек с греческого на латынь, 
стараясь при этом сохранить верность подлиннику, с 
латыни на славянский передавали тексты данные ему 
в помощь переводчики Димитрий Герасимов и Власий. 
Через полтора года текст перевода был передан велико-
му князю и одобрен митрополитом Варлаамом, ставшим 

покровителем преподобного 
при московском дворе.

Труд Максима Грека был оце-
нен великим князем, и, несмо-
тря на просьбы преподобного 
отпустить его на Афон, он был 
оставлен в Москве. Вслед за 
переводами других церковных 
книг последовало и иное пору-
чение – заняться редакцией и 
исправлением богослужебных 
книг. В 17 веке подобная работа 
стала одной из причин раскола 
церкви. В 16 веке Максим Грек 
был обвинен в ереси. С этого 
момента и начались бедствия 
Максима Грека в земле Русской. 
Пока на кафедре Московской 
оставался митрополит Варлаам, 
а великий князь покровитель-
ствовал преподобному, против-
ники греческого переводчика 
не выражали свое недовольство 
открыто. Но с приходом на ми-
трополичью кафедру инока Во-

локоламского монастыря и защитника иосифлян Дании-
ла нападки на сторонника нестяжателей Максима Грека 
усилились.

К этому времени относятся и выступления преподоб-
ного против католической церкви, потесненной проте-
станством на Западе и потому стремившейся распростра-
нить свое влияние на Востоке. Теперь ему пригодилось 
близкое знакомство с западной культурой и философией 
Возрождения. Когда-то увлеченный учением гуманизма 
о судьбе и предопределении преподобный в своем сочи-
нении «О фортуне» теперь критиковал его, ведь согласно 
ему человек может не только заглянуть в свое будущее, 
но и изменить его. По убеждению Максима Грека, като-
личество находилось во власти «внешней» философии 
(в противовес философии «внутренней», характерной 
для Православия), которая стремилась подчинить бого-
словие учению Аристотеля, «отходя от божественного 
закона».
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Преподобный Максим Грек: 
Он не боялся обличать самого царя

Поворотным для Мак-
сима Грека стал 1524 год. 
Когда великий князь Васи-
лий III решил расторгнуть 
брак со своей бесплодной 
супругой Соломонией и 
заточить ее в монастырь, 
преподобный, и до того не 
молчавший при попытках 
власть предержащих нару-
шить закон Божественный, 
не смолчал и на этот раз. В 
своем послании государю 
он убеждал его не поко-
ряться страстям плотским. 
По глубокому убеждению 
Максима Грека, самодер-
жец – тот, кто умеете дер-
жать самого себя в руках, 
охраняя себя от 3 греховных страстей – «сластолюбия, 
славолюбия, и сребролюбия».

Этим посланием (посчитав его показателем нетоле-
рантности греческого переводчика по отношению к рус-
ской власти) воспользовались недруги преподобного и 
обвинили его в измене и ереси. На суде ему, проведшему 
несколько дней в кандалах в темнице Симонова мона-
стыря, вменили в вину неправильный перевод греческих 
книг, якобы искажавший их подлинный смысл, и сноше-
ния с опальными боярами и турецким послом.   В оправ-
дание свое Максим Грек привел 2 аргумента: во-первых, 
незнание русского языка – ведь первые свои переводы 
он делал с греческого на латынь, стремясь сохранить 
верность греческом подлиннику, –   а главное, тот факт, 
что за годы работ многих поколений переписчиков и 
переводчиков многие греческие тексты были искажены, 
и, таким образом, он лишь восстанавливал их прежнее 
звучание. Доводы эти, однако, не были услышаны. Пре-
подобный, отлученный от принятия Святых Тайн, был 
осужден и заточен в Иосифо-Волоколамский монастырь.

На этом его страдания не закончились. В 1531 году 
он снова был потребован к суду. К прежним обвинени-
ям в ереси и неправедном переводе книг, добавились и 
новые – в волшебстве, чернокнижии, а также – нестяжа-
тельстве и непочитании русских монахов-чудотворцев, 
чьи обители владели землями. Преподобный стал жерт-
вой своего знания и религиозной борьбы нестяжателей 
и иосифлян. Новым местом заключения стал Тверской 
Отрочь монастырь.

В 1534 году умирает великий князь Василий III и Мак-
сим Грек решает писать исповедание, в котором оправ-
дывает себя и сделанные им переводы книг. В заключе-

нии своего письма он обращается с просьбой отпустить 
на Святой Афон. Но и на этот раз мольбы его были не 
услышаны – его, знавшего слишком много, не отпускали 
из России.

Между тем, царица Елена Глинская умерла, митро-
полит Даниил был сослан в Иосифов монастырь. По за-
ступничеству нового митрополита преподобного допу-
скают к принятию Святых Тайн и возвращают часть его 
обширного архива, конфискованного еще при первом 
аресте. В 1545 к царю Иоанну пишут патриархи Вселен-
ский и Александрийский, с просьбой о заступничестве и 
освобождении. Прошение это было услышано только в 
1551 году, и преподобный был переведен с честью в Тро-
ице-Сергиев монастырь (после 20-летнего заключения 
в Твери). Здесь он занялся близким душе его делом   – 
переводом Псалтыри на русский язык. В обители его по-
сещал царь Иоанн IV , который через год пригласил его 
в Москвы для борьбы с новой ересью Матвея Башкина.

Еще через год (1556) преподобный скончался. Гроб-
ница его находится в Свято-Троице-Сергиевой Лавре, на 
которой выбиты строчки:

Блаженный здесь Максим телом почивает,
И с Богом в небеси душою пребывает.
И что Божественно он в книгах написал,
То жизнию своею и делом показал.
Оставил образ нам и святости примеры,
Смирения, любви спасения и веры!

Канонизирован Православной Церковью в 1988 году. 
Мощи святого были обретены в 1996 году у Духовского 
Храма Троице-Сергиевой Лавры.

 Жития святых
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8 января в Бронницком доме культуры 
состоялся приходской праздник — Рожде-
ственская Ёлка! 

По традиции на Ёлку пришли ученики вос-
кресной школы и их семьи, дети работников 
и прихожан храма. 

По отзывам наших дорогих гостей, празд-
ник получился отличный, познавательный, 

веселый и очень добрый!!!
И конечно, мы благодарим всех наших по-

мощников, кто принимал участие в подго-
товке и проведении праздника!!!!

 События прихода
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12 января  в Великом Новгороде, в ДК 
«Акрон», состоялся VI фестиваль «Рож-
дественские представления» среди вос-
кресных школ Новгородского благочинья.

Воскресная школа церкви Спаса-Пре-

ображения села Бронница представила на 
фестивале кукольный спектакль «Рожде-
ственский вертеп» ( участники выпуск-
ники вш, руководители Воронова Я.В. 
и Самуйлова Т.П.) и стихотворно-музы-
кальную композицию «Христославы» 
в исполнении вокального ансамбля под 
управлением Дмитрия Корягина.

 События прихода
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Две стадии одной болезни

 Азбука веры

Печаль и уныние — это две из тех вось-
ми основоположных страстей, о которых 
говорят в своих книгах святые отцы. В 

наше время эти два состояния души обычно не 
считаются страстями. Страсти в современном 
понимании — это что-то непременно пламенное, 
темпераментное, увлекающее за собой, напри-
мер плотское вожделение, игровой азарт или, в 
крайнем случае, гнев и сребролюбие. Печаль же 
и уныние — это, напротив, что-то холодное, скуч-
ное, безразличное, то есть то, что на страсти со-
вершенно не похоже. Однако и печаль, и уныние 
являются самыми настоящими страстями и, как 
прочие страсти, овладевают человеческой душой 
и приносят ей вред.

Что же такое печаль, и что такое уныние, и в чем 
между ними разница? В современном языке слова 
«печаль» и «уныние» имеют сходный смысл, так что 
многие люди их не различают. Однако такое пони-
мание является ошибочным. Хотя печаль и уныние 
между собой связаны, они, тем не менее, друг от 
друга отличаются, и каждое из этих состояний имеет 
свои характерные особенности. Можно сказать, что 
печаль и уныние — это две стадии одной и той же 
болезни. Первая стадия — печаль. Если печаль не 
будет вовремя уврачевана, то она переходит в хрони-
ческую стадию и становится унынием. Рассмотрим 
коротко обе эти страсти.

В состояние печали мы впадаем, когда чрезмерно 
расстраиваемся от происходящих с нами неприят-
ностей, скорбей и всякого рода проблем, неизбежно 
встречающихся в жизни. Например, кто-то нас оби-
дел, или что-то у нас не получилось, или начальник 
сделал выговор, или мы заболели, или нас огорчают 
дети, или что-нибудь у нас украли, или мы с кем-
нибудь поссорились. Из-за подобного рода проблем 
люди начинают расстраиваться, переживать и впа-
дают таким образом в состояние печали. Признаки 
этого состояния следующие: огорчение, малодушие, 
нетерпеливость, ропот, упадок духа, потеря надежды 
на Бога, нежелание нести свой крест.

Нужно сказать, что у печали есть одна особен-
ность: степень этой страсти очень сильно зависит от 
нас самих — от того, как мы привыкли воспринимать 
жизненные трудности. Люди по-разному реагируют 
на одни и те же скорбные случаи, и часто то, что яв-
ляется для одного пустяком, становится для другого 
трагедией. Один, например, получил на экзамене чет-
верку вместо пятерки и так сильно от этого расстро-
ился, что заболел, слег в постель и лежит, не вста-
ет. А другой, имея проблемы несравненно большие, 

переносит их благодушно: например, какой-нибудь 
бездомный живет на улице, не имеет ни имущества, 
ни крыши над головой и при этом не унывает, весел 
и улыбается. Старец Паисий Святогорец в качестве 
примера указывал на бедуинов, которые всегда быва-
ют веселыми и радуются, несмотря на то что жизнь у 
них нелегкая. «Смотришь, — говорил он, — бедуин с 
одним-единственным зубом, а радуется, словно этот 
зуб у него перламутровый. Другому человеку одного 
только зуба и не хватает, а он из-за этого чувствует 
себя ущербным». Из примера старца Паисия видно, 
что во многом от самого человека зависит, насколько 
глубоко печаль будет им владеть. И, увы, часто люди 
добровольно сдаются в плен этой страсти, расстраи-
ваясь из-за пустяков и усматривая трагедию там, где 
никакой трагедии нет.

Печаль приносит человеческой душе вред. Как 
моль изъедает одежду и червь точит дерево, говорит 
Священное Писание, так печаль вредит сердцу чело-
века. То есть душа, которая часто и чрезмерно печа-
лится как от реальных, так и воображаемых скорбей, 
бывает похожа на одежду, изъеденную молью. Изъ-
еденная одежда непригодна для людей, а душа, одер-
жимая печалью, непригодна для духовной жизни, для 
служения и угождения Богу. Старец Паисий говорит, 
что печаль обезоруживает человека, что она высасы-
вает все соки душевных и телесных сил и не дает ему 
ничего делать. Она отравляет не только душу, но и в 
само тело вносит разлад. И потому, когда мы печа-
лимся, то об этом радуется диавол, который очень не 
любит, когда христиане радуются, но хотел бы всегда 
видеть их печальными и унывающими.

Если человек часто расстраивается и печалится от 
разных причин, то со временем это становится при-
вычкой, и тогда болезнь переходит в следующую 
стадию: она становится унынием. Уныние — это 
печаль, ставшая хронической болезнью. На совре-
менном языке уныние называется депрессией. Если 
для печали у человека всегда имеются конкретные 
причины, то при унынии человек находится в пода-
вленном состоянии уже без всякой причины. Призна-
ки уныния следующие: на душе тяжесть, тоска, мрак, 
человеку ничего не интересно, ничего не хочется, его 
ничто не радует. Им овладевают праздность, апатия 
и какое-то оцепенение. Его мучает ощущение своей 
никчемности, ненужности, бессмысленности жизни.

Такое состояние переносится очень тяжело, и оно 
бывает очень опасно. Уныние может ввергнуть чело-
века в тяжкие грехи: пьянство, блуд, наркоманию, мо-
жет отторгнуть от веры и Церкви, может довести до 
отчаяния, а иногда и до самоубийства. Зная это, враг 
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Две стадии одной болезни
наш, диавол, часто стара-
ется бороть нас именно 
унынием, особенно если 
видит в ком предрасполо-
женность к этой страсти. 
«Как воры при наступле-
нии ночи, погасив огонь, 
легко могут и похитить 
имущество, и умертвить 
владельцев его, так и диа-
вол, вместо ночи и мрака 
наведя уныние, старает-
ся похитить все охраня-
ющие помыслы, чтобы 
душе, лишенной их и 
беспомощной, нанести 
бесчисленные раны», — 
говорит святитель Иоанн 
Златоуст.

Итак, печаль и особен-
но уныние — это очень вредные и опасные состо-
яния души, с которыми нужно бороться и которых 
всегда следует избегать. «Удаляй от себя печаль, ибо 
печаль многих убила, а пользы в ней нет», — говорит 
Священное Писание. Как же нам бороться с этими 
страстями?

Одним из сильнейших средств такой борьбы явля-
ется добродетель милосердия. Святые отцы называ-
ют милосердие убийцей печали. Когда мы печалимся 
и унываем, мы должны вспомнить, что очень мно-
гим в этом мире приходится несравненно тяжелее, 
чем нам. У нас, например, есть здоровье, а у мно-
гих людей его нет, и они долгое время страдают от 
тяжких болезней: от рака, или диабета, или бывают 
парализованы, или лишены рук и ног, или потеряли 
зрение. У нас есть свой дом и крыша над головой, а 
многие люди, будучи бездомными, живут на улице. 
Мы находимся на свободе, а ведь есть немало таких, 
кто томится в тюрьмах, и среди них есть даже люди 
невиновные. Да, нам часто приходится нелегко при 
различных жизненных испытаниях. Например, если 
у нас муж или сын страдают запоями, то нам бывает 
тяжело это переносить. Однако если мы вспомним, 
что есть люди, живущие долгие годы с психически 
больным мужем или сыном, то мы поймем, что им 
приходится несравненно тяжелее, чем нам.

Итак, если мы знаем, что в мире много людей, ко-
торым так же тяжело, как и нам, или даже еще тяже-
лее, то постараемся этим людям чем-нибудь помочь. 
Например, окажем помощь бездомному — дадим 
ему деньги, или одежду, или еду. Посетим знакомых 

нам больных, престарелых и несчастных людей. По-
жертвуем деньги на детский приют, или интернат, 
или дом инвалидов. Отправим заключенным в тюрь-
мах необходимые им вещи, одежду, книги. И вот ког-
да мы что-нибудь из этого сделаем, мы увидим, что 
наши собственные скорби станут намного легче, и 
уныние отступит от нас. Есть такой духовный закон: 
Бог помогает тем, кто помогает другим. Старец Паи-
сий говорит, что если человек помогает нести крест 
другим людям, то намного легче становится и его 
собственный крест.

Еще в борьбе с печалью и унынием может помочь 
памятование той истины, что все происходящее с 
нами происходит по воле Божией. В Евангелии Хри-
стос говорит, что даже с маленькой птичкой ничего 
не может случиться без воли Отца Небесного. Тем 
более не могут без Его воли происходить с нами ка-
кие-либо скорби, болезни или бедствия. Для христи-
ан Промысел Божий всегда действует во благо и во 
спасение, даже если мы сейчас этого не видим и не 
понимаем. Любящим Бога, говорит апостол Павел, 
все содействует ко благу. Для подтверждения этой 
мысли святые отцы указывали на жития библей-
ских праведников. Например, когда братья продали 
Иосифа в рабство, то он претерпел многие скорби и 
бедствия: был рабом, сидел в тюрьме, ему угрожала 
смертная казнь. Однако Промыслом Божиим все это 
обратилось во благо, и Иосиф не только стал прави-
телем Египта, но и весь свой народ спас от голод-
ной смерти. Подобным образом и Давид, хотя и был 
помазан в царя над Израилем, но, прежде чем ему 
действительно воцариться, претерпел многие гоне-

 Азбука веры
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Две стадии одной болезни
ния, бедствия и опасности. 
И только после всех этих ис-
пытаний он уже стал царем.

 Есть и еще одно сред-
ство, которое помогает нам 
избавиться от уныния: это 
память о том, что все в на-
шем мире временно и скоро-
течно, все быстро проходит 
и исчезает. В том числе все 
скорбное и горькое. Если 
нам обещана на небе вечная 
награда, то разве не стоит 
ради нее с готовностью пре-
терпеть временные скорби? 
Ведь именно это говорит 
апостол Павел: «Кратковре-
менное легкое страдание 
наше производит в безмерном преизбытке вечную 
славу». Обратим здесь внимание, что апостол на-
зывает земные страдания «кратковременными» и 
«легкими». Действительно, по сравнению с вечной 
славой, к которой мы призваны, любые наши скор-
би являются и кратковременными, и легкими. А если 
это так, если скорби являются лишь кратковремен-
ным испытанием, то, конечно, никогда не следует 
нам унывать от скорбей. Одному из своих духов-
ных чад святитель Игнатий Брянчанинов писал: «Не 
очень заглядывайся на обстоятельства жизни, — не 
стоят они, — идут, быстро мчатся, сменяются одни 
другими. И сами мы мчимся к пределу вечности! А 
кто заглядится на обстоятельства, кому они пред-
ставляются недвижущимися, — удобно впадает в 
уныние. Кто же видит, что все летит и сам он летит, 
тому легко, весело на сердце».

Нельзя не упомянуть и еще об одном средстве 
борьбы с унынием: о труде. Человек, который посто-
янно чем-то занят, работает, трудится, намного мень-
ше подвержен действию печали и уныния. Труд изго-
няет эти страсти, не оставляет для них места в душе. 
И наоборот, когда человек ничем не занят, когда он 
в праздности, душа его бывает полностью открыта 
для печали и уныния. Поэтому, когда мы унываем, не 
будем оставаться в праздности, но понудим себя тру-
диться, займемся каким-нибудь делом, — и уныние 
отступит от нас.

Следует сказать еще и вот о чем. Даже если долгое 
время мы не можем справиться с унынием, даже если, 
несмотря на все усилия, оно продолжает мучить нас, 
то и тогда не будем унывать! Ведь нередко само по 
себе уныние является частью данного нам креста, 

который мы для своего спасения должны понести. 
Если человек это понимает и несет крест уныния с 
терпением и благодарением Богу, то он получит за 
свое мужество великую награду. Преподобный Ио-
анн Лествичник говорит, что именно при унынии об-
наруживаются истинные подвижники; и ничто нам 
не доставляет столько венцов, как уныние, если мы 
несем его с верой и терпением. И потому унывать не 
надо никогда, даже при самом унынии!

Братия и сестры, наш мир лежит во зле, и много в 
нем есть такого, от чего можно печалиться и унывать. 
Но мы всегда должны помнить, что Христос победил 
мир — победил со всем его злом, печалью и уныни-
ем. А это означает, что и те, кто идет за Ним, то есть 
верные христиане, в конце концов тоже непременно 
побеждают мир, хотя и должны в нем пострадать и 
быть испытанными. Если мы идем за Христом, то 
победа наша несомненна, она есть лишь вопрос вре-
мени, и время это наступит скоро. И потому никогда 
не будем поддаваться печали и унынию, но проти-
востанем этим страстям, перенося все жизненные 
испытания, как стойкий оловянный солдатик, — с 
мужеством и терпением. Ибо если мы имеем терпе-
ние, то никогда не смогут нас одолеть никакие даже 
самые тяжкие бедствия и скорби. И мы, когда прой-
дем весь предназначенный нам от Бога путь, будем 
увенчаны Им на небесах как верные Его воины, как 
победители, как пострадавшие ради Христа и сохра-
нившие Ему верность. Аминь.

 Священник Иоанн Павлов. «В начале было Сло-
во». Оранта, православное издательство, М., 2012

http://propovedi100.ru/42

 Праздники февраля
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Храм для посещения открыт ежедневно с 8.00 до 15.00.
Литургия начинается в 9.00, исповедь в 8.30 (праздники и воскресные дни — 8.00).

Вечернее богослужение — в 15.00.                    Крещение: сб. — 12.00, вс. — 11.30.
Телефоны для справок: храм (церковная лавка) — 8-953-903-41-74, настоятель (отец Алексей) — 8-911-606-44-49.

1.02 ПТ Блж. Феодора, Христа ради юродивого, Новгородского. 
Прп. Макария Римлянина, Новгородского.

Литургия.

2.02 СБ Вечернее богослужение.
3.02 ВС Неделя 36-я по Пятидесятнице.

Иконы Божией Матери «Отрада» или «Утешение».
Литургия.

4.02 ПН
5.02 ВТ
6.02 СР Блж. Ксении Петербургской. Литургия.
7.02 ЧТ

8.02 ПТ
9.02 СБ Перенесение мощей святителя Иоанна Златоуста. Литургия в д.Наволок.

Вечернее богослужение.
10.02 ВС Неделя 37-я по Пятидесятнице.

Собор новомучеников и исповедников Российских.   
Литургия.

11.02 ПН
12.02 ВТ Собор вселенских учителей и святителей Василия 

Великого, Григория Богослова и Иоанна Златоуста.
Литургия.

13.02 СР Свт. Никиты, еп. Новгородского. Литургия.
14.02 ЧТ Вечернее богослужение.
15.02 ПТ Сретение Господа Бога и Спаса нашего 

Иисуса Христа.  
Литургия.

16.02 СБ Вечернее богослужение.
17.02 ВС Неделя о мытаре и фарисее. Литургия
18.02 ПН Седмица сплошная

Свт. Феодосия, архиеп. Черниговского.
Иконы Божией Матери «Взыскание погибших».

Литургия.

19.02 ВТ
20.02 СР
21.02 ЧТ
22.02 ПТ
23.02 СБ Блгв. кн. Анны Новгородской. Литургия в д. Холынья.

Вечернее богослужение.
24.02 ВС Неделя о блудном сыне. Литургия.

Вечернее богослужение.
25.02 ПН Иверской иконы Божией Матери. Литургия.
26.02 ВТ
27.02 СР

28.02 ЧТ
В расписании возможны изменения!

Расписание богослужений на февраль
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Дорогие Братья и Сестры!

Продолжается строительство 
нового духовно-просветитель-
ского центра при нашем хра-
ме. В этом году мы потихоньку 
возвели стены. Многие наши 
прихожане оказали посильную 
помощь, как материальную, 
так и своим трудом во славу Бо-
жию. Всем вам хочется сказать 
огромное спасибо, поскольку в 
собственных средствах Приход 
сильно ограничен, а без вашей 
помощи нам такой проект не до-
вести до конца.

На данном этапе строитель-
ства мы начали перекрывать 
крышу здания, чтобы весь труд 
не пропал даром. Мы просим 
вашей помощи, посильных по-
жертвований. Каждый день Цер-
ковь молится за жертвователей, благотворителей и укра-
сителей храма. Эти молитвы столько будут возноситься 
Престолу Божиему, сколько храм будет стоять на земле. 
Благотворитель – это тот, кто творит благо, жертвуя свой 

труд или средства на то или иное доброе дело. Жертвуя 
на строительство нашего Духовно-просветительского 
центра, вы будете участвовать в самом благом деле – 
спасении и воспитании наших детей. Вы сможете вне-
сти своё имя в историю дела святого созидания. 

Банковские реквизиты:
МРО православного Прихода во 

имя Спаса-Преображения 
с. Бронница Новгородского района 
Новгородской области Новгород-

ской Епархии РПЦ (МП)
ИНН 5310005939
КПП 531001001

Р/С 40703810043020109759
Отделение №8629 Сбербанка 

России Великий Новгород
БИК 044959698

Кор/с 30101810100000000698
Назначение платежа: добровольное 

пожертвование на строительство 
Духовно-просветительского центра.

Макет Духовно-просветительского центра

 Внимание!


